

Regional Litoral Centro

San José, Colonia
Flores, Soriano
Durazno, Florida
Río Negro.



Intercambio de experiencias sobre formación de líderes para el desarrollo rural



Foto: Plan Agropecuario

Los técnicos de la regional Litoral Centro junto a productores representantes de diferentes grupos, participaron en el 3^{er} Encuentro de Líderes e Animadores Sociales, del 26 al 28 de octubre pasado en la ciudad de Jaguari – Rio Grande do Sul, Brasil. Las actividades tuvieron lugar en las instalaciones del Instituto Federal Farroupilha – Campus Avançado de Jaguari.

Los anteriores encuentros se desarrollaron en Paraná – Argentina, y Colonia – Uruguay en los años 2007 y 2008 respectivamente.

Estos eventos son organizados por las siguientes instituciones regionales: Universidad Federal de Santa Maria e Instituto Federal Farroupilha de Brasil; INTA de Argentina y Facultad de Agronomía e Instituto Plan Agropecuario de Uruguay.

Durante estos tres días participaron en forma activa 120 personas, entre los que se encontraban productores rurales, amas de casa, productores asentados por la reforma agraria, presidentes de sindicatos rurales, líderes de movimientos sociales, líderes sociales, intendente local (Municipalidad de Jaguari), investigadores, docentes y técnicos de varias instituciones (Emater – Plan Agropecuario).

La delegación Uruguaya estuvo compuesta por 13 integrantes: la familia Rodríguez de Lima - Olivera representantes del Grupo Francia – Navarro con experiencia en elaboración de quesos y dulce de leche artesanal (establecimiento “El Sacrificio”), el grupo de

turismo rural “GRUTUR San Pedro” - Colonia, Facultad de Agronomía y Plan Agropecuario.

El objetivo de estos encuentros es crear un ámbito adecuado para que los propios actores (productores, empleados, investigadores y extensionistas) del sector rural, puedan intercambiar experiencias de vida, donde los propios involucrados son responsables del cambio y cada uno de ellos son líderes en las diferentes zonas de la región. Estos procesos de discusión desde los diferentes puntos de vista, permiten generar intercambios muy fructíferos, que son volcadas a la sociedad por parte de los diferentes líderes zonales.

El Prof. Gustavo Pinto da Silva define estos Encuentros sobre Líderes y Animadores de manera muy clara y nos permiten ubicar fácilmente en el contexto:

“Líderes, porque corporizan en las experiencias presentadas, un proyecto de vida para aspirar a una sociedad que sea más justa, más fraterna y más igualitaria.”

“Animadores, porque algunas perso-

nas tienen la capacidad de dinamizar los procesos, dar ánimo, dar coraje, dar movimiento, empujar a decidirse, a tomar decisión, y a tener esperanza...”

Se presentaron 19 experiencias de Brasil, Paraguay y Uruguay, vinculadas en su mayor parte a la producción agrícola y algunas que involucraban a proyectos artesanales o de turismo rural. En todas ellas se pretendía agregar valor a la producción, diversificar los ingresos, participación de la mujer, generando espacios para la superación familiar, mejorar la comercialización a través de formas asociativas, cooperativismo, etc.

Además, se realizaron actividades de campo, en la que fue posible conocer la Ruta Turística Nuestra Colonia de Jaguarí, integrada por una serie de emprendimientos rurales, básicamente vitivinícolas y con elaboración de productos de granja artesanales.

Este circuito aprovecha, las condiciones geográficas de la zona, ubicada a 450 m de altura sobre el nivel del mar, que genera a su alrededor valles profundos y extensos que ofrecen al turista, miradores excelentes para observar el paisaje natural, la flora nativa, aves, etc.

Una mención aparte, merece el papel jugado por los representantes uruguayos en el evento, donde se destacaron las presentaciones de Grutur San Pedro y la del matrimonio Rodríguez de Lima-Olivera- “El Sacrificio”. Ambas experiencias, además del enorme valor que significa para sus gestores, en cuanto a capacidad, inteligencia, esfuerzo colectivo y objetivos claros, registran el

apoyo del Plan Agropecuario desde sus inicios. Un aspecto interesante es que las presentaciones fueron realizadas por sus propios actores, a diferencia de otras que fueron expuestas por técnicos u orientadores. Los dos ejemplos de Uruguay contaron con un reconocimiento especial por su solidez, su sustentabilidad y por constituir auténticos ejemplos de vida por parte del grupo de participantes.

En lo que respecta al aspecto académico, se realizaron ponencias a cargo de especialistas brasileños; los Prof. Hugo Vela y Paulo Roberto Cardoso, de la Universidad Federal de Santa María y los Ings. Agra. Pedro de Hegedus (Facultad de Agronomía) y Julio Perrachon (Plan Agropecuario) de Uruguay. El eje principal de estas exposiciones, al igual que las experiencias presentadas, se centró en la discusión de los mercados, su inclusión y las diferentes formas en que los agricultores se deberían organizar para lograr su inserción. También se desarrolló un fuerte debate en torno al proceso de sucesión de las empresas familiares y la continuidad de las actividades rurales.

Todas las experiencias presentadas fueron muy bien valoradas por los participantes, y al finalizar el evento se premiaron con el reconocimiento de todos los participantes, las tres experiencias más votadas; el primer lugar fue para la Organización de Apicultores de la Región de Estado de Río Grande del Sur, segundo lugar las Mujeres Rurales Artesanas con papel de diarios del municipio

de Papao do Cipó y en tercer lugar, se destacó la Cooperativa Coodercana en la producción de Cachaça artesanal de alambique.

La evaluación final del encuentro por parte de los asistentes se puede resumir en las siguientes frases: “muy buenas experiencias”; “público heterogéneo”; “evento muy bien organizado”; “poder intercambiar experiencias de diferentes países de la región”; “muy buenas presentaciones” y “haber premiado a las diferentes experiencias”; estos son algunos de los comentarios.

Cada año, estas instancias se desarrollan con mayor fluidez y naturalidad, pudiendo observar cambios importantes tanto a nivel personal de los participantes, como en la sociedad a la cual pertenecen.

Estos cambios se pueden corroborar fehacientemente, ya que han llegado a promover verdaderos procesos de desarrollo.

En lo que respecta a nuestro país, el Plan Agropecuario, a través de un trabajo constante y silencioso, facilita y apalanca las iniciativas que plantean los actores de diferentes zonas rurales. En ese sentido acompaña y apoya la tarea de los líderes locales para que estas iniciativas se puedan transformar en verdaderas acciones de desarrollo.

Regional Litoral Centro

Oficina en Durazno

Dir.: Rivera 409

Tel.: 036 23622

litoralcentro@planagropecuario.org.uy